

## EL DIA DE AYER EN MADRID

## LA CUESTION SANITARIA

## Interesantes manifestaciones del doctor Call

(POR TELEFONO)

DE NUESTRO CORRESPONSAL

Madrid 1.º 0,15

Madrid 1, 0-45.

El señor marqués de Alhucemas estuvo el domingo en Valladolid y Medina del Campo.

Se informó minuciosamente del estado sanitario y vió cómo funcionaban las estufas de desinfección en Medina del Campo.

Dio instrucciones sobre estos servicios de acuerdo con el inspector general de Sanidad.

Consecuencia de la extensión de la enfermedad reinante, han sido las órdenes que ha dictado con toda severidad el ministro.

Ha dirigido una circular a los gobernadores para que, bajo la más estrecha responsabilidad, exijan de los alcaldes adoptar cuantas medidas profilácticas aconsejen la higiene, pidiendo el material necesario que necesiten en el caso de no disponer de él.

Se ha ordenado que estén acordonadas algunas poblaciones y no se deje pasar de una á otra á nadie que proceda de una infectada.

Otra disposición consiste en que los individuos enfermos que pasen de una á otra población, ingresen en el Hospital y los que no, sean previamente desinfectados.

A los alcaldes se les ordena por medio de circular dirigida á los gobernadores, no cesen el menor detalle profiláctico.

Las noticias de provincias siguen acusando el decrecimiento de la epidemia.

El gobernador de Burgos dice que en Branda de Duero y Berlanga hay 500 atacados y ayer ocurrieron 10 defunciones.

Faltan médicos en la provincia, por haberse la mayoría enfermos, y el dicho gobernador se ha dirigido al de Valladolid y al Colegio de médicos, pidiendo vayan facultativos con carácter voluntario.

De Vigo llegan noticias alarmantes en extremo por el estado sanitario de Portugal, que es muy grave.

Han pedido 12 estaciones sanitarias y sólo se han concedido tres.

Ayer volvió á Medina del Campo y visitó el ministro de la Gobernación.

Según dijo el señor Rosado, el marqués de Alhucemas salió de Madrid á las siete de la mañana, ocupando un automóvil con el inspector general de Sanidad, doctor Martín Salazar.

El viaje tenía por objeto inspeccionar todos los servicios sanitarios establecidos, viendo como se desinfectan los vagones y como se cumplen sus órdenes.

Hasta ahora estimó que dada la severidad de sus órdenes, todo se haría con perfecta escrupulosidad, pero en vista de las denuncias de la prensa, se apresuró el ministro á girar frecuentes visitas á los sitios denunciados.

En el momento en que hablaba el subsecretario con los periodistas, doce del mediodía, se encontraba el señor García Priezo girando esta visita de inspección en Medina del Campo.

También se proponía visitar Valladolid.

A continuación, confirmó el señor Rosado que la afección del rey era francamente gripal y que se encontraba en el período más vacío de esta enfermedad, á pesar de lo cual había notado una sensible mejoría.

Al mediar la tarde facilitaron en el ministerio de la Gobernación los siguientes telegramas oficiales:

De Algeciras.—La epidemia decrece en sus exarces y en la población civil hay pocos casos.

De Huesca.—El gobernador, acompañado del inspector de Sanidad ha visitado la inspección sanitaria de Canfranc, donde se encuentra todo perfectamente dispuesto.

Decrece la epidemia en los pueblos donde existía y ha aparecido, en cambio en Naval y Puente del Obispo. En este último son 100 casos muy benignos.

De Soria.—En Cabraja del Pinar quedan 15 atacados.

En Monteagudo hay tres enfermos graves.

En Deza, la epidemia ha alcanzado á 100 personas.

En Alcoba de Torres, entre 18 casos, sólo ha habido una defunción.

Está enfermo el médico y ha sido enviado otro.

De Toledo.—En Valverdeja aumentan las invasiones, siendo graves algunos de los casos.

Ha marchado á aquella población el inspector provincial de Sanidad.

En el mismo ministerio se reunieron con el subsecretario los vicepresidentes de los Colegios médico y farmacéutico, convocados para ver el medio de arbitrar médicos y boticarios para ir á los pueblos invadidos por la epidemia.

El señor Rosado conferenció con el gobernador de Badajoz, dándole instrucciones relacionadas con las medidas que se deben tomar en la frontera de Portugal y anunciándole el envío de algún material sanitario.

El inspector provincial de Sanidad señor Call ha hecho interesantes manifestaciones acerca de la epidemia reinante.

Después de decir que la enfermedad hace más estragos en las personas robustas, ha señalado las distintas fases de su presentación, diciendo que se propaga por contagio directo, sobre todo en atmósferas confinadas.

La clasificación que ha hecho el doctor Call de las formas en que se presenta el mal, es esta:

Gripe cerebral en formas de meningitis, congestiones, parálisis y hasta locura. Torácica: congestiones pulmonares pleuritis, bronquitis, etc.

Abdominal: catarras gástricos, infecciones de forma tísica, apendicitis, ictericia, etc., aparte de diversas infecciones localizadas en otros órganos.

Hay también formas vulgares que pueden dar lugar hasta al síncope y formas generalizadas, que producen ataques.

Se inicia la enfermedad por dolores de cabeza y distintas partes del cuerpo, lumbago, escalofríos, hormigueo, prurito, náuseas, vómitos biliosos, algunos sudores copiosos y disminución de orina.

El aislamiento sistemático de los enfermos no es medida eficaz para la enfermedad, aunque es conveniente que se pongan sólo en contacto con las personas que los atiendan.

La única profilaxis recomendada es la higiene colectiva y personal.

Se debe procurar animar á los enfermos recomendándoles la higiene de los órganos que más delicados tengan, según sean catarrós, cardíacos, diabéticos, etc., cuidando con más atención la higiene de las fosas bucal y nasales.

Se debe cuidar del normal funcionamiento del aparato gástrico-intestinal y recomendar los paseos al aire libre la vida en atmósferas puras que no sean confinadas así como evitar el contacto de los enfermos y los objetos que usen y desinfectar sus ropas y sus útiles.

Conviene así mismo, renovar prudentemente el aire de la habitación en que se encuentre un enfermo.

Lo más importante en estos tiempos, es cuidar con todo esmero cualquier indisposición, por leve que sea y así, debe cuidarse la más ligera afección catarral, como si se tratara de enfermedad grave. Igualmente ha de buscarse la pronta reacción del organismo ante un enfriamiento.

Hay que dejar al criterio especial del médico lo que debe hacerse en cada caso, porque existe un específico que sirva de remedio común por la variedad de aspectos de la gripe.

Se recomienda principalmente como tónico, el uso de la quinina y es de utilidad la aspirina, el salicílato de sodio, y otros

muchos productos, diferentes, según los casos.

El director general de Comercio ha firmado una real orden, como encargado del ministerio de Fomento en ausencia del señor Cambó, suspendiendo la apertura del curso en las Escuelas especiales de Ingenieros de Minas, Agrónomos y Caminos, hasta que mejore el estado sanitario del país; al igual que se ha hecho en los centros docentes dependientes del ministerio de Instrucción.

De madrugada recibió el señor Rosado á los reporteros, diciéndoles que la dolencia del rey había degenerado en anginas y que estaba mejor.

Agregó que había regresado el marqués de Alhucemas de Medina y Pozal de Galliñas. Hoy facilitará una nota.

El ministro de la Guerra ha prometido que facilitará cuantas fiestas de campaña hagan falta en los lugares en que más intensa sea la epidemia.

El señor Maura llegó á Solares á las nueve de la noche, encontrando á su hija muy mejorada, dentro de la gravedad de su estado.

Luego facilitó el señor Rosado estos telegramas de última hora:

De Cáceres.—Mejoran los atacados.

En Bervas hay algunos casos graves.

De Granada.—En Caniles está atacada la mitad del vecindario.

De Vitoria.—En varios pueblos de la provincia se han registrado casos de gripe.

Hay 400 atacados y ha habido tres defunciones de bronconeumonía.

De Ciudad Real.—Se presentaron nuevos casos en diversos pueblos.

De Barcelona.—En Part de Bilurmea hay 300 casos, entre ellos el médico.

En Manresa hay 600 atacados.

Se reanudará el curso á partir de hoy. De Algeciras.—Hay 339 atacados en San Roque, 43 en La Línea, 6 en Los Barrios, 2 en Algeciras.

Se han registrado cuatro defunciones.

De Salamanca.—Disminuye la epidemia en los pueblos y sigue estacionaria en la capital.

## Ecos de Barcelona

(POR TELEFONO)

(De nuestro correspondiente)

Madrid 1.º 0,15.

Dicen de Barcelona, que ha muerto el diputado por Olot don Francisco Albo.

También ha fallecido don José Zulueta en Seo de Urgel.

Fué republicano y ahora era reformista. Sus ideales fueron el americanismo y la agricultura.

## EN SEVILLA

## La despedida de Rafael el Gallo

(POR TELEFONO)

(De nuestro correspondiente)

Madrid 1.º 0,15.

Ayer se celebró la despedida del Gallo en la Plaza Monumental de Sevilla. Los toros de Concha y Sierra fueron torciados; á dos de ellos se les tostó el morrillo.

Primer.—El Gallo muleteó adornándose, ayudado por su hermano, y dió dos pinchazos y una estocada delantera. (Ovación y oreja.)

Segundo.—Vázquez lo pasó desconfiado, para soltar una estocada, media y un descaballo.

Tercero.—Joselito lo banderilleó superiormente. Hizo una gran faena de muleta y cobró una gran estocada. (Ovación y oreja.)

Cuarto.—Rafael lo brindó á Bombita,

Belmonte, Guerrita y Fuentes y después al público en general.

Como los espectadores promoviesen frecuentes escándalos por la mansedumbre del toro, pidió Rafael permiso al presidente y cedió los trastos á su hermano.

Este, sin dar un pase, mató al toro de un pinchazo y una estocada á la media vuelta.

Cuarto bis.—Regalado por la Empresa. Un capitalista se lanzó al ruedo, siendo enganchado y corneado.

Rafael hizo una faena de muleta adornada y mató de dos pinchazos, media cuarteteando y un descabello.

Quinto.—Vázquez desigual con la flámina. Sufría varias coladas y acabó de una estocada atravesada.

Sexto.—Banderillearon los tres espadas, siendo aplaudidos. Joselito brindó á su hermano, al que besó.

Previo una soberbia faena, que fué coreada, cobró una gran estocada. (Ovación y oreja.)

Un picador resultó contusionado durante la lidia.

## GRIPPE

6

## PELLETS

¿Qué es preferible?

El resfriado es el punto de partida de la gripe. Curar el resfriado es cerrar la puerta á la gripe. Los PELLETS MACKENZY curan el resfriado en 24 horas sin necesidad de hacer cama, ni usar sudoríacos. Donde hay PELLETS no hay resfriados. Caja 1'75.

## Catecismo de Maquinistas y fogoneros

Esta obra es de gran utilidad para los que se dedican al manejo de toda clase de máquinas de vapor.

Ha sido publicada por la Asociación de Ingenieros de Lleida y traducida á español por J. Malgor ex-director de las minas de Recio.

Se vende en la Administración de esta periodico á 2'50 pesetas el ejemplar.

## Muebles-Tejidos

LA AMÉRICA, BIAQUEZ, 6.—Teléfono 234. Gran surtido de muebles de todas clases y precios. Trajes, impermeables, mantas, relojera. Ventas al contado y á plazos.

Tarjetas de visita

PARTICIPACIONES DE ENLACE Y DE NACIONALIZACIONES DE DEFUNCIONES

SE HACEN EN ESTA IMPRENTA

San Marcial, 10. — Teléfono núm. 24

## CARTONAJES IGARALDE

LIMOUSIN HERMANOS : TOLOSA

CAJAS de todas clases. Creación de modelos modernos, elegantes y económicos.

Cajas de cartón ondulado de todas clases.



PAPELES impermeables para el agua. Mantecas, Carnes, Fiambreras, etc., etc.

TRABAJOS DE IMPRENTA. Páginas preciosas para grandes tirajes.

SUCURSAL EN ZARAGOZA : BARRIO DEL CASTILLO, 201